

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

**Band:** 4 (1928-1929)

**Heft:** 4

**Artikel:** La réorganisation du Landsturm

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-706608>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

**Download PDF:** 29.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

cas, ils justifient pleinement le peu d'empressement avec lequel on accueille «le Sous-officier suisse».

Chacun de nous sait-il que dans «le Sous-officier suisse», c'est-à-dire que dans la partie réservée à notre Association, sans tenir compte bien entendu de la rubrique «Nouvelles des sections», il est réservé aux Romands, trois pages. Estimez-vous que cela est suffisant à la condition bien entendu qu'elles soient remplies dans chaque numéro. Je crois que ce serait déjà un premier et bon résultat.

Si cela n'a pas été le cas jusqu'à présent, c'est que l'on m'a prétendu qu'il n'arrivait pas à l'imprimerie de la copie en suffisance et encore que le temps nécessaire faisant défaut, les épreuves ne pouvaient pas toujours être soumises à un examen minutieux parce que les manuscrits parvenaient trop tard.

— Vous voyez donc que c'est encore la faute des Romands!

Il faut que cette «rengaine» finisse.

Modifions ce qu'il y a à modifier et corrigons ce qu'il y a à corriger, c'est bien le cas de le dire, mais quelque chose il faut le faire et prenons la décision de ne plus rester impossibles; je vous en prie, Monsieur le typo, ne composez pas «impossibles» comme ce fut le cas dans le dernier numéro à propos d'hommes d'une cp. de mitrailleurs. Didi.

P. S. Bravo! Merci à notre correspondant.

(Red. romande.)

#### A nos abonnés.

Par suite d'un regrettable malentendu, les articles rédigés en français et parus dans le dernier numéro du «Sous officier» furent publiés sans être corrigés. Il s'en suivit un certain nombre de fautes d'impression.

Aussi bien, venons-nous prier nos abonnés de langue française d'accepter toutes nos excuses, les assurant que nous nous efforcerons d'éviter le renouvellement d'erreur semblable à l'avenir.

La réd.

## La réorganisation du Landsturm

On mande de Berne au «Journal de Genève»:

Le Conseil fédéral vient de fixer les termes d'un arrêté et d'un message sur l'organisation du Landsturm. La nécessité de cette mesure découle de la nouvelle organisation des troupes.

Les conditions, dit le message fédéral, sont devenues si différentes et si complexes qu'il est nécessaire d'attribuer, dans la mesure du possible, à chaque soldat et à chaque corps de troupe une tâche déterminée à laquelle ils doivent se préparer par un travail spécialisé s'ils veulent être à même de la remplir avec succès. La nouvelle organisation procède différemment suivant qu'il s'agit de l'infanterie, de la cavalerie, du train et des convoyeurs, ou des autres armes.

Conformément aux tâches dévolues à l'infanterie, à la cavalerie et au train du landsturm, on forme des unités recrutées territorialement qui doivent avoir à peu près le même effectif. Le nombre des unités à constituer est basé sur les effectifs actuels. Pour obtenir sous ce rapport l'élasticité nécessaire, le projet prévoit que le Conseil fédéral peut, par arrêtés, créer de nouveaux états-majors et de nouvelles unités ou transformer des unités en détachements ou les dissoudre lorsque le mouvement de la population rend cette mesure nécessaire. Dans les autres armes, où il est nécessaire de compléter rapidement et convenablement les unités de landwehr par des hommes du landsturm, chaque unité ne doit

recevoir avant tout que des hommes ayant suivi la même instruction. Ainsi, pour citer un exemple, les pontonniers ne devront plus être versés dans les mêmes unités que les pionniers radio-télégraphistes. Les avantages qui en résulteront tant pour l'emploi des unités de landsturm ainsi constituées que pour la fourniture du contingent nécessaire à la landwehr, sont si évidents, dit le Conseil fédéral que tout commentaire serait superflu.

Mais le projet va encore plus loin: il groupe dans l'unité de landsturm tous les hommes qui, en landwehr, ont appartenu à la même formation, ce qui ne manquera pas d'accroître grandement le sentiment de cohésion des unités de landsturm et de faciliter leur emploi.

Cet ordre de chose implique pour les armes spéciales une dérogation au principe du recrutement purement territorial généralement observé jusqu'ici à l'égard du landsturm. Le projet passe toutefois sur cet inconvénient qui, vu la facilité des moyens de communications actuels, n'a d'ailleurs plus une grande importance et il sera largement compensé par les avantages du nouveau système.

La réorganisation aura aussi une autre conséquence: c'est que certaines unités de landsturm ne pourront plus être formées d'hommes d'un seul et même canton. Mais cela, dit le message, ne nous paraît nullement devoir peser dans la balance, en regard des avantages du nouveau système. La constitution des unités du landsturm ne restera pas moins affaire des cantons, chaque unité devant être attribuée à un canton déterminé.

En résumé, la réorganisation des troupes de l'infanterie, de la cavalerie et du train, et celle plus profonde des armes spéciales, constitue le point capital du projet. D'autre part, celle-ci tend à assurer un emploi utile et rationnel des forces que représente le landsturm en obligeant les cantons à tenir un contrôle particulier pour une série de spécialistes.

L'Agence télégraphique suisse annonce que le landsturm doit être composé des unités, des détachements, corps de troupes et états-majors ci-après:

1. **Infanterie:** 208 compagnies d'infanterie, 70 bataillons d'infanterie, 60 compagnies de mitrailleurs, 2 détachements de mitrailleurs de montagne, 7 détachements de motocyclistes, commandants de secteurs ou de groupes suivant les besoins.

2. **Cavalerie:** 15 compagnies de dragons.

3. **Artillerie:** 24 compagnies de parc d'artillerie de campagne, 6 compagnies de parc d'obusiers de campagne, 5 à 6 compagnies de parc d'artillerie de montagne, 5 à 6 convois de montagne d'artillerie, 6 à 8 détachements d'observation d'artillerie, 8 à 12 compagnies de parc d'obusiers lourds de campagne, 25 détachements de canons lourds automobiles, 5 à 6 détachements de canons automobiles, 5 à 6 détachements d'obusiers automobiles, 15 détachements d'artillerie de forteresse, 2 à 3 détachements de projecteurs, 2 détachements de projecteurs de montagne, 3 détachements d'aérostiers.

4. **Génie:** 18 détachements de sapeurs, 2 détachements de sapeurs de montagne, 8 détachements de pontonniers, 4 détachements de télégraphistes, 4 détachements de radiotélégraphistes, une section de réparation radiotélégraphique, 4 à 6 détachements de mineurs.

5. **Troupes d'aviation:** 5 détachements de photographes, 5 compagnies de parc d'aviation.

6. **Troupes du service de santé:** 6 détachements sanitaires, 6 détachements des lazarets de campagne, 6 détachements des groupes de transports sanitaires, 28 détachements des trains sanitaires.

- 7. Troupes du service vétérinaire:** pas d'unités.
- 8. Troupes des subsistances:** 8 détachements des subsistances, 9 détachements de boulanger.
- 9. Troupes du service des automobiles:** 30 colonnes de camions, 3 détachements des parcs mobiles d'automobiles d'armée, 4 détachements des ateliers de réparation d'automobiles.
- 10. Troupes du train:** 12 compagnies de trains, 18 compagnies de convoyeurs.



**Unteroffiziersverein Chur.** Unsere Verbandswettkämpfe vom 2. September verliefen über Erwarten gut. Schon früh morgens 6 Uhr sah man die beiden rührigen Disziplinchefs Germann und Wieland an der Arbeit. Die Anlage, die beim Zeigerwall auf dem Rossboden erstellt war, entsprach genau den Angaben, insbesondere die Ausmasse, die unser Experte, Herr Oberleut. R. Picenoni, gewissenhaft überprüfte. Etwelche Unzufriedenheit vermochte die Vorenthaltung der Anerkennungskarte unseres Zentralvorstandes hervorzurufen, da sich bekanntlich die physischen Kräfte voller entfalten, wenn der Mühe Preis entgegenwirkt. Nun, wir wollen hoffen, dass wir mit unserem Sektionsdurchschnitt von 29,19 Punkten eine entsprechende Anzahl A.-K. nachträglich zuerkannt erhalten. Das Höchstresultat des Tages erreichte Kamerad Hemmi Georg mit 32,6 Punkten, nämlich Uebg. A: 18,6 P., Uebg. E: 6 P., Uebg. I: 8 Punkte. Die Wettübung war von gutem Wetter begünstigt und ordentlich besucht.

Am Nachmittag wickelten sich die beiden Wettkämpfe mit Gewehr und Pistole ab. Obwohl der »Andrang« hier hätte grösser sein können, dürfen wir dennoch auf eine namentliche Verbesserung unserer letzjährigen Resultate zurückblicken. Sektionsresultat mit Gewehr: 73,05 P. (1927: 70,25), mit Pistole: 155,06 P. (1927: 142,38 P.). Die besten Einzelresultate schoss Kamerad Vasella E. mit 82 P. Gewehr und 181 P. Pistole.

**Unteroffiziersverein der Stadt St. Gallen.** (G.) Das im Rahmen der bezüglichen Reglemente Samstag nachmittag, den 1. und Sonntag vormittag, den 2. September, in der Schiessanlage an der Sitter durchgeföhrte Verbands-Gewehr- und -Pistolenschissen erreichte leider nicht die gewünschte Frequenz früherer Jahre. Der Ursache dieser unliebsamen Erscheinung nachzuforschen und dieselbe für die Zukunft nach Möglichkeit zu beheben suchen, wird eine naheliegende Aufgabe der Vereins-, wie der Schiesskommission bilden.

Die unter den vorliegenden Verhältnissen im Gewehr, als auch mit der Pistole erzielten Leistungen dürfen dennoch als befriedigende bezeichnet werden, wobei besonders den Trägern der Spitzenergebnisse volle Anerkennung hießt gebührt.

Es darf deshalb angenommen werden, dass, obwohl der Frequenzzuschlag vermutlich nicht in vollem Umfange zur Anwendung gelangen kann, der Gesamtdurchschnitt beider Wettübungen doch ein erfreulicher sein wird.

Die Zahl der Bezüger für die eidgenössische Anerkennungskarte beträgt für Gewehr 21 und Pistole 32.

Allen am Schiessen teilgenommenen Kameraden, sowie auch den Verbands-Expertisen sei ihre Mitwirkung bestens verdankt.

#### Beste Resultate:

A. Gewehr: Dörig Jakob, Gefr., 87 Punkte; Morant Aug., Soldat, 83 P.; Böllmann Adolf, Fourier, 82 P.; Schetter Max, Gefreiter, 80 P.; Hilpertshäuser Traug., Adj.-U.-Off., 80 P.; Rüesch Ferdinand, Wachtmeister, 79 P.; Schoch Hermann, Wachtmeister, 78 P.; Thaler Franz, Feldw., 77 P.; Ledergerber Anton, Oberlt., 77 P.; Hüttenmoser Richard, Fourier, 76 P.; Ramser Alfr., H.D., 76 P.; Bussmann Karl, Adj.-U.-Off., 76 P.; Müller Hermann, Gefr., 75 P.; Wunderli Hech., Wachtmeister, 74 P.; Halter Robert, Wachtmeister, 74 P.; Schüler Wilhelm, Feldw., 74 P.; Würgler Fritz, Gefr., 73 P.; Kirchhofer Eduard, Wachtmeister, 72 P.; Brändle Thomas, Feldw., 71 P.; Böhi Otto, Wachtmeister, 70 P.; Eisele Philipp, Leutnant, 70 Punkte.

B. Pistole: Ledergerber Anton, Oberlt., 188 P.; Ramser Alfred, H.D., 187 P.; Hubacher Fritz, Leutnant, 186 P.; Böllmann Adolf, Fourier, 184 P.; Boner Adolf, Wachtmeister, 183 P.; Rohner Robert, Gefr., 183 P.; Widmer Kaspar, Adj.-U.-Off., 182 P.; Oberle Albert, Feldw., 181 P.; Bösiger Walter, H.D., 180 P.; Hüttenmoser Richard, Fourier, 178 P.; Imholz Werner, Major,

178 P.; Morant August, Soldat, 177 P.; Halter Rebert, Wachtmeister, 176 P.; Rüesch Ferdinand, Wachtmeister, 175 P.; Graf Emil, Wachtmeister, 172 P.; Wahrenberger Ernst, Feldw., 171 P.; Gimür Edwin, Wachtmeister, 170 P.; Würgler Fritz, Gefr., 170 P.; Brändle Thomas, Feldw., 170 P.; Bösch Huldr., Feldw., 169 P.; Schnyder Ernst, Wachtmeister, 168 P.; Schetter Max, Gefr., 166 P.; Thaler Franz, Wachtmeister, 165 P.; Kirchhofer Eduard, Wachtmeister, 165 P.

**Unteroffiziersverein Schönenwerd und Umgebung.** Samstag und Sonntag, den 29. und 30. September, gelangten in unserer Sektion die jährlich wiederkehrenden Wettkämpfe im S.U.O.-Verbande zur Durchführung und es beteiligten sich an denselben total 55 Kameraden. Der Samstag war für das Gewehr- und Pistolenschissen bestimmt und wurden folgende Sektionsresultate erzielt:

Gewehr: 78,13 Punkte;

Pistolenschissen: 166,61 Punkte.

Beste Einzelresultate im Gewehr: Schenker Jakob, Korp. 83 Punkte; Pauli Jakob, Füts., 83 P.; Thomen Louis, Feldw. 80 P.; Widmer Werner, Fourier, 80 P.; Meier Gottl., Gefr., 80 P.; Keller Walter, Korp., 79 P.; Lüthy Gottl., Feldw., 78 P.; Leuthardt Otto, Wachtmeister, 75 P.; Wittmer Arth., Korp., 74 P.; Kopp Fritz, Soldat, 74 P.; Bachmann Walter, Wachtmeister, 73 P.; Dobler Albert, Feldw., 73 P.

Pistolen: Gentinetta Rud., Adj.-U.-Off., 177 Punkte; Lüthy Gottl., Feldw., 175 P.; Meier Gottl., Gefr., 175 P.; Fässli Max, Pont., 175 P.; Wyss Hans, Oblt., 174 P.; Widmer Werner, Fourier, 169 P.; Küpfer I Jakob, Korp., 165 P.; Kopp Fritz, Soldat, 165 Punkte

Sonntag, den 30. September, gelangte bei teilweise strömendem Regen das Handgranatenwerfen zur Austragung und wurde folgendes Sektionsresultat erzielt: 39,10 Punkte.

Beste Einzelresultate: Diethelm Walter, Wachtmeister, 44,4 P.; Glättli Edwin, Oblt., 40,7 P.; Hersperger Leo, Fourier, 39,0 P.; Roth Otto, Feldw., 36,9 P.; Moll Josef, Korp., 36,0 P.; Kubli Felix, Fourier, 35,8 Punkte.

Wir wollen mit den erreichten Resultaten zufrieden sein, denn dieselben bedeuten für uns einen schönen Fortschritt und zeigen uns, dass durch fleissige Uebung und festen Willen vieles erreicht werden kann. Möge dieser Erfolg alle Kameraden aufs neue wieder anspornen zu neuem Schaffen und treuem Zusammenhalten, dann werden wir auch nächstes Jahr von den Schweiz. Unteroffizierstagen in Solothurn zufrieden nach Hause gehen.

Allen Kameraden, die dem Rufe des Vorstandes gefolgt sind, besten Dank.

W. B.

**Der Unteroffiziersverein Glarus** hat Sonntag, den 23. September, in Glarus den seit Jahren im eidgenössischen Verbande eingeführten Wettkampf im Gewehr- und Pistolenschissen durchgeführt. Das unsteile Wetter dürfte die einzelnen Resultate verschiedentlich ungünstig beeinflusst haben, andererseits hatten wir dies Jahr den Vorteil, das Pistolenschissen in geschlossenem Stande abwickeln zu können, wo Wind und Wetter die Hand nicht beunruhigten. Dass nicht jeder Schütze im eidgenössischen Programm geschmückt werden kann, ist ja in Ordnung. Im Gewehr: 74,6 Punkten, gegenüber 1927 (73,14) einen kleinen Fortschritt. Die eidgenössische Anerkennungskarte wurde für 70 und mehr Punkte abgegeben, das Resultat ist ziemlich hoch, gelangen doch an 46 Schiesende nur 14 Karten zur Abgabe. Ein ganz hervorragendes Resultat schoss Wachtmeister Häuptli Hans, Netstal, mit 85 P., im Schnellfeuer das Maximum. Ferner erhielten die Anerkennungskarte: Wachtmeister Häuptli Jul. 81, Fourier Hösli B. 79, Feldweibel Doswald K. 79, Korporal Vogel P. 78, Hauptmann Leuzinger Fritz 75, Korporal Meier Hch. 75, Hauptmann Hertach Hch. 74, Wachtmeister Dürst Hch. 74, Oberlt. Böckle F. 73, Wachtmeister Jenny Hch. 73, Korporal Keller Hch. 73, Korporal Aeblt P. 71, Feldw. Weber G. 71. Im Pistolenschissen hat sich die neue Anlage bewährt und der Sprung nach vorwärts darf derselben auch zugeschrieben werden. Der Verein wird sich mit dem Resultat von 169,35 (1927: 163,56) im Verbande gut platzieren.

Die eidgenössische Anerkennungskarte erhielten — neben einer Anzahl anderer — folgende Schützen:

182 Punkte: Hauptm. Hertsch Hch., Niederurnen: 169 P.; Oberst Jenny Jacques, Glarus: 176 P.; Wachtmeister Hösl Julius, Glarus: 176 P.; Hauptm. Leuzinger F., Glarus: 173 P.; Fourier Hösl Balthasar, Netstal: 171 P.; Korporal Meier Hch., Glarus: 171 P.; Hauptm. Knobel P., Glarus: 171 P.; Wachtmeister Häuptli H., Netstal.

**Unteroffiziersverein Grenchen.** Bei sehr guter Witterung hielt der U. O. V. Grenchen am 1. und 2. September seine Wettübungen im Unteroffiziersverband ab. Der Besuch war gut. Nachstehend die besten Einzel- und Sektionsresultate: